
Шарчинское муниципальное образование 
Сузунского района: 

расстояние до районного центра – 71 км, 
до областного – 123 км 

(258 км через Сузун). 
В муниципальное образование 

входят три населенных пункта — 
села Шарчино, Плоское, Федоровка.
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Ëþáèøü ðûáà÷èòü? Ïðèåçæàé!
Еще пятьдесят лет назад на этих 

увалах было село с названием Ка-
пинка. На высоком берегу среди 
берез видны заросшие травой фун-
даменты.

- Это воспроизводственный уча-
сток Бердского охотобщества, - объ-
ясняет Елена Федуленко. – Мы с 
мужем Александром работаем в об-
ществе. Наблюдаем за птицами. У 
нас даже черные аисты гнездятся. В 
прошлом году выпустили кроликов, 
но к ноябрю уже не было ни одного 
– лисы поохотились. Есть здесь и 
лоси. А вчера на берег дикие козы 
выходили. 

О своей работе Елена Юрьевна 
говорит с гордостью, а в это время 
Александр Николаевич занимается 
обустройством берега для отдыха. 
Натянуть тент над столиком; поста-
вить на место мангал; вернуть при-
чалы, половодьем отнесенные от 
берега.

Запруда на Каракане способство-
вала образованию водоема. Пару лет 
назад началась здесь платная рыбал-
ка. Пока местные обсуждали цены, 
приезжие рыбаки из Искитима и 
Бердска быстро проторили дороги 
на Капинку. Выложили впечатления 
на рыбацком сайте: «Был на этом 
озере раз пять, два раза поймал свои 
три с лишним кило. Карпик уже по-
падает по семьсот грамм. При мне 
рыбаки поймали тринадцать кило-
граммов вдвоем, многое зависит от 
прикормки, а так мне очень понра-
вилось. И места красивые, даже без 
клева отдохнул хорошо и недорого. 
А сейчас, говорят, белого амура за-
пустили, крупные особи пока не 
клюют, акклиматизация». «Запру-
жен Каракан, красивое уютное ме-
сто, есть лодки, можно со своей. Ра-
душные егерь Александр и его супру-
га Елена подскажут, на что и где 
ловить». 

Но уже и местные жители, захва-
тив кто удочки, а кто ребятишек (для 
детей рыбалка бесплатна, да и по-
купаются вволю), летом спешат поу-
тру из Шарчино и Маюрово первыми 
занять место и лодку. За всем этим 
– большая работа семьи Федуленко. 

С кормами, тентами, лесом помо-
гают начальник Бердского охотоб-
щества Игорь Кашин, директор ЗАО 
«Шарчинское» Антон Ремель, началь-
ник УСХ Андрей Севрюженко. 

- Хочу сказать большое спасибо 
рыбакам, народ они надежный, от-
ветственный и доброжелательный. 
Не было ни одного случая, чтобы 
набедокурили или взяли чужое. 
Даже сами привозят малька, выпу-
скали линя и окуня, – Елена доволь-
на, что опять начинается новый 
рыбацкий сезон. Значит, будут гости, 
палатки на берегу. И капинский 
карп, запеченный на углях.

Елена НИКОЛАЕВА

Íàòàëüÿ ÊÎÍÄÐÀÒÜÅÂÀ: 

«Ìîëîäåæè íóæíî ñòðîèòü»
О жизни и перспективах Шарчинского муниципального образования рассказыва-

ет Глава сельсовета Наталья КОНДРАТЬЕВА:
– Численность населения  со-

ставляет 1068 человек. Рождае-
мость превышает смертность, од-
нако наблюдается миграционный 
отток.

Особую важность для МО име-
ет организация социальной рабо-
ты с населением, потому что на 
селе много пожилых граждан, есть 
инвалиды, малообеспеченные и 
многодетные семьи.     

Среди обращений граждан 
преобладают жилищные вопросы 
и жилищно-коммунального хозяй-
ства. Диалог с общественностью 
позволяет выявлять проблемы в 
различных сферах жизнедеятель-
ности, принимать оперативные 
меры для их решения. 

В Шарчинском МО функциони-
руют различные общественные 
формирования: Совет ветеранов, 
женсовет, комиссии по благоу-
стройству, административная, 
жилищная, КДН. 

Отмечу, что в Шарчинском МО 
почти не ведётся строительство 
частных домов. Очень хочется, 

чтобы молодые семьи  участвовали 
в целевых программах, направ-
ленных на поддержку в решении 
жилищного вопроса. 

Одной из самых важных задач 
администрации  Шарчинского 
сельсовета является благоустрой-
ство населенных пунктов. Приоб-
ретено оборудование для детской 
площадки у многоквартирных до-
мов в Шарчино, качели для села 
Плоское. Это во многом стало воз-
можным благодаря средствам, 
выделенным депутатом Заксобра-
ния НСО Андреем Шимкивом. Но 
проблемы остаются: заброшенные 
усадьбы, ветхие заборы, сорная 
растительность, аварийные дере-
вья. Следует отметить недостаточ-
ность средств на уличное освеще-
ние.

К сожалению, в 2013 году был 
закрыт клуб в селе Фёдоровка.

Базовое предприятие ЗАО 
«Шарчинское» является основным 
работодателем на территории 
Шарчинского сельсовета. ЗАО 
работает стабильно, наращивая 

валовые объемы производства 
молока, мяса, зерна.

В селе Шарчино имеется участ-
ковая больница, в селе Плоское 
функционирует ФАП. Беспокоит 
укомплектованность кадрами. Нет 
врача-терапевта. В МО работает 
аптечный пункт.

На территории МО пять мага-
зинов, почта. Что важно, учитывая 
нашу географическую удаленность.

Основой  перспективного раз-
вития территории на 2014 год и 
последующие годы будет служить 
план социально-экономического 
развития Шарчинского сельсовета 
на 2014-2016 годы, который был 
разработан администрацией сель-
совета и утвержден решением 
сессии Совета депутатов в 2013 
году.

В этом году будет продолжена 
работа по благоустройству насе-
лённых пунктов, ремонт дороги 
по областной целевой программе. 
Разработаем проектную докумен-
тацию на скважину.

Записала Оксана СЫСОЕВА

Íà ïîëÿõ – åùå îäèí «Äæîí Äèð»
В ЗАО «Шарчинское» беседуем с директором Антоном Ремелем, который возглавил 

хозяйство четыре года назад.
- В каком состоянии Вам доста-

лось хозяйство?
- Раньше ЗАО «Шарчинское» 

занималось, в основном, полевод-
ством. Я выбрал направления мо-
лочного животноводства и поле-
водства. Заниматься одним поле-
водством - дело рискованное, так 
как урожай зависит полностью от 
погодных условий. А молоко – это 
то, что приносит сейчас деньги.

- Что для этого было сделано?
- В прошлом году построили 

два коровника на четыреста голов 
с доильным залом «карусель». Об-
лагородили территорию фермы, 
заменили кровли. У нас современ-
ные производственные помеще-
ния: стены отделаны кафелем, 
везде стоят пластиковые окна, 
устроены бытовки. По периметру 
фермы ограждение, мы построили 
сторожевой домик для круглосу-

точной охраны. Посадили берез-
ки, молодые ели.

- Доильный зал «карусель» - уни-
кальный проект даже на уровне 
области. Как он показал себя в про-
цессе работы?

- Новое оборудование доиль-
ного зала «карусель» работает 
без сбоев и поломок. Чтобы обе-
спечить бесперебойную работу, 
проводится техническое обслу-
живание.

В процессе работы, когда вы-
являли слабые места, сразу дора-
батывали их. Конечно, «карусель» 
- это совершенно другой техниче-
ский уровень ведения животно-
водства.

- Антон Викторович, поделитесь 
планами на ближайшую перспек-
тиву.

- Начато строительство двух 
коровников на четыреста и двести 

голов; планируем завершить его в 
этом году. Необходимо увеличе-
ние дойного стада, для этого за-
куплен племенной скот сто голов. 
Также в планах расширение по-
севных площадей.

- Как проходит посевная?
- 30 процентов пашни занято 

под кормовые культуры. Ячмень, 
горох и овес были посеяны уже на 
пятнадцатое мая. После перешли 
на пшеницу. Поздние культуры 
— рапс, кукуруза и подсолнечник 
– тоже на очереди. В арсенале ЗАО 
«Шарчинское» находятся три со-
временных посевных комплекса: 
два «Джон Дира» и «Конкорд». 
Один из комплексов «Джон Дир» 
был приобретен нынче к посевной. 
Управляют новой техникой  опыт-
ные водители-механизаторы бра-
тья Евгений и Сергей Головины.

Игорь ЖУРАВЛЕВ

Для больных важны не только процедуры, 
но и внимание медсестры

Äîáðîå ñëîâî ìåäñåñòðû

Ïî÷òó îáíîâèëè
Второй год работают в обнов-

лённом интерьере работники 
почтового отделения Татьяна 
Владимировна Иванова и Ната-
лья Александровна Черепанова.

«Раньше помещение сельской 
почты было унылое, мрачное, зи-
мой холодное», — рассказывает 
начальник почтового отделения 
Татьяна Иванова. Сейчас сделан  
ремонт: поставлены пластиковые 
окна, полностью заменено обору-
дование. 

«Работы у сельской почты хва-
тает, в день по 140 операций фик-
сирует кассовый аппарат, - гово-

рит Татьяна Владимировна. – Все  
платежные операции жители села 
делают через почту. Не утрачен 
интерес и к печатной продукции: 
продаем ее тысячу экземпляров в 
месяц. У нас 78 подписчиков на 
районную газету из Шарчино и 
— 30 жители села Плоское».

Почтальон Наталья Черепанова 
обслуживает в селе Шарчино 350 
дворов, есть почтальон в селе Пло-
ское Татьяна Степановна Быкова. 
А в почтовом отделении попугай-
чик Кеша радостно приветствует 
своим криком посетителей.

Игорь ЖУРАВЛЕВ

Было это сорок лет назад. В 
1972 году двое выпускниц меду-
чилища приехали работать в 
Шарчинскую больницу.

Так Шарчино стало второй 
родиной для краснозерских дев-
чат Татьяны и Валентины. Нашли 
девчонки себе парней по душе, 
обзавелись семьями. С тех пор и 
трудятся здесь Татьяна Николаев-
на Субботина и Валентина Андре-
евна Вахренева. 

За эти годы перезнакомились со 
всеми жителями села. Их ценят за 

добросовестное отношение к рабо-
те, за доброжелательность и опыт. 
«Можно бы уйти на заслуженный 
отдых, но некому работать в ста-
ционаре, — говорит Татьяна Нико-
лаевна. — Хотя профессия медсе-
стры востребована и у выпускниц 
Шарчинской школы, и в районе».  

Раз в неделю приезжает доктор 
Валерий Павлович Мальцев из 
Битков, смотрит больных, делает 
назначения. И продолжаются 
смены у медсестер. 

Елена НИКОЛАЕВА

Елена Юрьевна показывает новую баньку для гостей, 
что поставили на самом берегу
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Жительница села Шарчино 
Людмила Белова (на снимке) 
после окончания культпрос-
ветучилища в 1985 году на-
чала свою трудовую деятель-
ность в библиотеке.

В Шарчинской библиотеке 
книжный фонд составляет 
около 12 тысяч экземпляров. 
«Но были времена, когда книг 
было мало», - рассказывает за-
ведующая Людмила Леони-
довна.

Сейчас всё изменилось. 
Фонд постоянно пополняется, 
увеличено количество подпис-
ных изданий. Самые активные 
читатели — взрослое населе-
ние и ученики начальной шко-
лы. «Молодёжь читает мало», 
- сетует Людмила Леонидовна.

За активное участие в меж-
региональном конкурсе «По-
здравление для библиотеки» 

на портале Вики-Сибириада 
«Дети пишут историю» Люд-
мила Леонидовна Белова на-
граждена Дипломом. Также ей 
объявлена благодарность за 
подготовку юных участников 
областного экологического 
конкурса «Заповедные уголки 
Новосибирской области». 

Неравнодушна заведующая 
библиотекой к общественной 
жизни села. Людмила Леони-
довна является депутатом Со-
вета депутатов Шарчинского 
сельсовета. 

А в свободное от работы 
время Людмила Белова зани-
мается рукоделием. Прекрас-
ные работы, выполненные в 
технике «декупаж», вышитые 
крестом пейзажи можно по-
смотреть на выставке в би-
блиотеке.

Оксана СЫСОЕВА

Новая жизНь
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Книги — жизнь моя

С удовольствием занимается  
с Людмилой Николаевной  

Альбина Прокопьева

Уроки для подготовишек
В 2010 году в селе Плоское 

открылась дошкольная группа. 
Ребятишек в селе много, а дет-
ского сада нет. Второй год за-
нимается с малышами Людмила 
Николаевна Головина. 

В 2012 году в помещении 
сделан ремонт, закуплено со-
временное оборудование, 
игрушки. Детишек с пяти лет к 
одиннадцати утра приводят 
родители. Шкафчики для одеж-
ды и игровая комната – как в 
детском саду. 

Но будущие первоклассники 
спешат в классную комнату, там 
занимаются с игрушками-
ноутбуками, учатся выводить 
буквы, читают по слогам. Здесь 
всё, как в школе: классная доска 
и мел, прописи и наглядные 
материалы, на столах - каранда-
ши, тетрадки, пластилин. 

В этом году в первый класс 
пойдут трое детей из села. Ждут-
не дождутся подготовишки 
сентября, когда на школьной 
ГАЗельке их вместе с другими 
учениками повезут в Шарчин-
скую школу.

Елена НИКОЛАЕВА

«Теремок»
Шесть лет Наталья Хайртдинова (на снимке) работает в магазине 

«Теремок». 
Предлагает ассортимент разнообразный – от продуктов питания до 

канцтоваров. А чего нет  - примут заказ и доставят в кратчайшие сроки. 
Восемь лет назад этот магазин открыл Алексей Карпов. 

Оксана СЫСОЕВА

По зову сердца
В Шарчинской школе обучается 114 

учеников. 
Педагогическими кадрами школа обеспече-

на полностью. Как отмечает директор образо-
вательного учреждения Ирина Барабанщико-
ва, это самый молодой коллектив среди школ 
Сузунского района. 14 выпускников разных 
лет этой школы трудятся в ней «по зову  
сердца». 

Однако на протяжении нескольких лет не 
было такого, чтобы выпускники, отучившись 
в вузах, возвращались обратно в село, отмеча-
ет директор школы. 

В этом году выпускаются четыре одиннад-
цатиклассника. Должно быть семеро, но трое 
поступили в Новосибирскую сельхозакадемию 
после десятого класса. 

«Учеников в старших классах мало. Сказа-
лось низкая рождаемость в 90-х годах, - гово-
рит Ирина Владимировна. - Что не скажешь о 
начальных классах, где наполняемость хоро-
шая».

При школе организован детский садик «Ко-
локольчик», который посещают 20 девчонок и 
мальчишек от трёх до семи лет. Воспитатели 
– выпускницы Шарчинской школы, окончили 
педучилище в Черепаново. В перспективе — 
открытие группы кратковременного пребыва-
ния на десять мест для дошкольников, которые 
ранее не посещали детский сад.

Оксана СЫСОЕВА

Сэкономили
250 тонн

На 15 мая в Шарчинском ЖКХ еще не 
завершили отопительный сезон. 

За счет экономии топлива в зимний период 
(не в ущерб потребителям тепла) предприятие 
приняло решение не прекращать топить — вес-
на прохладная. Об этом рассказал начальник 
Шарчинского ЖКХ Виталий Фидлер.

Этот отопительный сезон шарчинцы прошли 
с новой котельной, которую запустили в экс-
плуатацию в июле прошлого года. По словам 
Виталия Алексеевича, новая котельная обеспечила 
экономию угля за отопительный сезон 250 тонн. 
Отработала без сбоев, только в сильные морозы 
запускали второй котел, а так обходились одним 
(всего котлов три).

По окончании отопительного сезона рабо-
чие ЖКХ займутся ремонтом. Продолжится 
замена ржавых труб теплотрассы на современ-
ные полипропиленовые: планируется заме-
нить стометровый участок теплотрассы, веду-
щий к сельскому клубу. «За летний период 
хотим перекрыть крышу на угольном складе, 
завезти уголь на новый отопительный сезон, 
сделать забор по периметру предприятия», 
— делится планами Виталий Фидлер.

В настоящее время ЖКХ занято заготовкой 
дров для населения.

Игорь ЖУРАВЛЕВ

Александр ДУБОВИЦКИЙ: 

«Для хороших перспектив создана основа»
Мнение о Шарчинском муни-

ципальном образовании выска-
зывает Глава района Александр 
Васильевич ДУБОВИЦКИЙ:

- Развитие сельских территорий 
сегодня имеет иную экономиче-
скую и социальную основу, отли-
чающуюся от той, какая существо-
вала до девяностых годов XX века. 
Тогда основным регулятором всех 
процессов выступало государство. 
С переходом на рыночную модель 
за бюджетом остались объекты 
социальной сферы, коммунальной 
инфраструктуры. Шарчинское 
муниципальное образование – 
пример того, как инициатива 
частного лица – депутата Законо-
дательного Собрания Новосибир-
ской области Андрея Ивановича 
Шимкива – придала импульс раз-
витию сельской экономики. 

Изменения, которые происхо-
дят в ЗАО «Шарчинское», радуют. 
Идет строительство производ-
ственных объектов, приобретение 

современной техники. Руководи-
тель хозяйства и инвестор ставят 
высокую планку, и сегодня пред-
приятие выходит на передовые 
позиции в районе, а в последую-
щем, надеюсь, сможет стать одним 
из лидеров аграрного сектора 
региона. Перспектива дойного 
стада в две тысячи голов уже не 
кажется нереальной, в отрасли 
полеводства в текущем году хозяй-
ство увеличило площадь пашни 
почти на 2300 га. Думаю, что это 
не последнее расширение объемов 
производства. 

Есть позитивные перемены в 
социальной сфере. Замена окон и 
санузлов в прошлом году прошла 
в школе, в этом году увеличим на 
двадцать количество мест для до-
школьников. В прошлом году 
поменяли кровлю на участковой 
больнице. После ремонта по-
д р у г о м у  с т а л  с м о т р е т ь с я 
культурно-досуговый центр, и 
шарчинцы молодцы, что обу-

строили зеленую зону возле 
учреждения культуры, там сегод-
ня отдыхают и взрослые, и дети. 
Предприятие ЖКХ – одно из луч-
ших в районе. 

Но есть одно направление жиз-
ни муниципального образования, 
где мы хотели бы видеть большую 
активность. В Шарчино с большим 
недоверием относятся к програм-
мам в сфере индивидуального 
жилищного строительства. Уве-
рен, напрасно. Сегодня у жителей 
есть возможность воспользоваться 
государственной поддержкой 
строительства частного жилья, это 
должно быть реализовано. Раз-
вивается производство, и мы гото-
вы принять предложения шар-
чинцев по строительству – наде-
юсь, что уже с 2015 года програм-
мы строительства жилья в Шарчи-
но начнут работать.

Что касается строительства до-
рог, то в бюджете района на теку-
щий год уже предусмотрен один 

миллион рублей на ремонт дороги 
внутри Шарчино. 

В этом году мы начинаем де-
лать большой и значимый объект 
- дорогу Маюрово-Шарчино.  До-
рога позволит соединить два села 
и сократит для шарчинцев путь до 
областного центра, эта возмож-
ность появилась в связи с оконча-
нием в прошлом году строитель-
ства мостов в Маюровском МО.

Сейчас в Министерстве транс-
порта и дорожного хозяйства 
Новосибирской области рассма-
тривается наша заявка по ремонту 
дорожного полотна на школьном 
маршруте Шарчино-Плоское на 
четыре миллиона рублей. Эта до-
рога тем более значима, что по ней 
жители Плоского ездят на работу 
в Шарчино. Конечно, мы ставим 
задачу максимально сохранить 
рабочие места в Плоском, но если 
кто-то желает трудиться в Шарчи-
но, считаем важным обеспечить 
транспортную доступность.  

Проблемы села Федоровка для 
нас так же актуальны, как и лю-
бого другого населенного пункта. 
Там сегодня чуть больше двадца-
ти жителей – для подобных по-
селений в этом году мы приняли 
решение разработать программу 
субсидирования торговых пред-
приятий, занимающихся достав-
кой продуктов питания в населен-
ные пункты с численностью на-
селения менее пятидесяти чело-
век. Считаю, это позволит сделать 
менее острым вопрос продоволь-
ственного обеспечения малых 
сел.

Шарчинское муниципальное 
образование - богатая своей при-
родой и динамично развивающая-
ся территория. Здесь находится 
уникальный памятник природы 
«Шарчинская степь». Здесь пер-
вым в районе был реализован 
проект по зарыблению пруда. 
Здесь сформирован костяк гра-
мотных руководителей.

Житель Шарчино Геннадий Акулов - постоянный 
покупатель
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